



Bienvenido, bienvenida:

Si estás leyendo estas líneas es porque, probablemente, te hayan destinado a nuestro centro, bien como auxiliar de conversación o como interino, ¡o quizás sea tu destino definitivo!

En todo caso, el fin de estas palabras es darte la bienvenida a nuestro centro, a la familia del IES Estuaria y, como no, a la ciudad de Huelva.

A continuación, en los siguientes párrafos, voy a intentar hacer un resumen de todo lo que puedes encontrar en Huelva y su provincia, para que así, disfrutes de tu estancia entre nosotros.

Antes de contarte todo lo que puedes hacer, visitar y ver en la capital, vamos a hacer juntos y juntas un breve paseo por la provincia y cada una de sus comarcas. Te vas a sorprender con la cantidad de cosas que voy a mostrarte:

LA PROVINCIA DE HUELVA

La provincia de Huelva es la más occidental de Andalucía y se sitúa al suroeste de España. Delimitada geográficamente al norte con Badajoz, al sur por el Océano Atlántico y al oeste y este por los ríos Guadiana y Guadalquivir respectivamente. Ambos ríos hacen las veces de fronteras naturales. Al oeste tenemos a Portugal y al este las provincias de Sevilla y Cádiz, aunque no es posible cruzar a esta última de forma directa.

En Huelva tendrás la oportunidad de disfrutar de 120 kilómetros de playas de arena blanca, (conocida como La Costa de la Luz por ser la provincia donde más horas luce el sol de toda España), del Parque Natural Sierra de Aracena y Picos de Aroche, y del Parque nacional y natural de Doñana (considerada la mayor reserva ecológica de Europa) entre otros atractivos turísticos y naturales.





La provincia de Huelva abarca más de 10.000 km² repartidos en cinco comarcas: Costa Occidental, Comarca Metropolitana de Huelva, El Condado de Huelva, El Andévalo, Cuenca Minera y Sierra de Huelva.



El Andévalo y la Cuenca Minera

Situadas ambas en la zona central, en estas comarcas podemos disfrutar de dehesas de encinas y alcornoques, grandes zonas deforestadas con espectaculares minas a cielo abierto que han marcado el pasado de estas comarcas, un museo de arqueología minera y varios monumentos funerarios del patrimonio megalítico de la provincia.





Turísticamente hablando destaca sin dudas la Comarca Minera como el destino turístico industrial más importante de España, con más de 96.000 visitas anuales (antes de la pandemia): el parque Minero y su entorno, un río único en el mundo (el río Tinto) por su color y por su composición, trenes que te hacen viajar en el tiempo (ferrocarril del siglo XIX restaurado que atraviesa paisajes increíbles) y que te trasladan al espacio (nuevo atractivo turístico puesto en marcha que nos habla de "Marte en la Tierra").



Foto n.1: Foto río Tinto

Puedes consultar este destino con todas las actividades para realizar, horario e incluso comprar las entradas en la propia web del Parque Minero. Y, encontrar más información de todo lo relacionado con "Marte en la Tierra" en su propia web.

Foto n.2: Foto Actividad Marte en la Tierra





En cuanto a la gastronomía, podrás deleitarte con el jamón, las carnes de caza y los gurumelos (hongo comestible muy apreciado y considerado una joya gastronómica del Andévalo, típico de la primavera).

Dentro de todas las poblaciones que abarcan estas dos comarcas podemos destacar: Minas de Riotinto, Alosno, Nerva, Puebla de Guzmán, Tharsis, Valverde del Camino, Villanueva de los Castillejos y Zalamea la Real.

La Costa de la Luz

Entre las desembocaduras del Guadiana y el Guadalquivir - que hacen de fronteras naturales con las vecinas Portugal y Sevilla/Cádiz-, encontramos kilómetros de playas de arena blanca, marismas, inmensas dunas y densos pinares

Se le conoce como Costa de la Luz por las horas de luz con las que contamos, como ya he dicho, y en realidad abarca todo el litoral del suroeste de Andalucía, desde Gibraltar hasta Ayamonte. En nuestro caso, abarca las comarcas de la Costa occidental, la propia Huelva y el Condado.

En nuestras playas puedes encontrar zonas muy concurridas con mucha tradición turística y numerosas ofertas de ocio (como Punta Umbría, el Portil, Islantilla, Mazagón y Matalascañas...), y playas vírgenes y muy tranquilas (justo en toda la zona que se encuentra entre estas dos últimas, siendo Matalascañas el último núcleo urbano costero que linda con Doñana).

Foto N.3.: Foto Playa del Portil





Y sin salir de la capital, puedes visitar la playa más joven con la que contamos en la provincia: El Dique Juan Carlos I, conocido popularmente como la playa de El Espigón y que nació para evitar que la arena afectase al canal navegable del Puerto de la ciudad.

Además, para acceder hasta ella, tendrás que atravesar (aprovecha y visítalo) el Paraje natural y reserva de la Biosfera de Marismas del Odiel y la famosa Isla Saltés, lugar donde las leyendas sitúan a la mítica civilización de los Tartessos.

Nuestras costas cuentan con una amplia oferta hotelera, numerosos puertos deportivos y amplios campos de golf. Debido al buen clima con el que contamos la gran parte del año, la costa onubense resulta muy atractiva para todos aquellos amantes de los deportes acuáticos como la vela, el surf, el kitesurf o el paddel surf. ¿Te atreves a probar?

Destacan entre las poblaciones de costa más occidentales: Ayamonte, El Rompido, Lepe, La Antilla, Isla Cristina, Islantilla y Punta Umbría. Y más hacia el este, Mazagón y Matalascañas.

Por cierto, no te marches de nuestros pueblos costeros sin degustar la afamada gamba blanca de Huelva, las coquinas o los numerosos pescados frescos que ofertan en los restaurantes y bares de la zona.

El Condado de Huelva

Geográficamente hablando, esta zona abarca todo el territorio comprendido entre la costa, Sevilla y el río Tinto.

Nos encontramos con grandes pueblos agrarios dedicados al cultivo mediterráneo, grandes bodegas y Cooperativas vinícolas, entre las que destaca Bollullos par del Condado, con una cultura vitivinícola centenaria y dónde podrás visitar el Centro del Vino Condado de Huelva, y aprender sobre los orígenes de los





vinos Condado. Tienes en este enlace acceso a la web. Te recomiendo reserves una visita si eres enófilo.

En esta zona de la provincia, existen otras grandes localidades con mucha historia como pueden ser: la Palma del Condado (de origen romano) donde encontramos una muestra del mejor barroco onubense; Trigueros, la población más occidental de la comarca, que cuenta con monumentos prehistóricos como el Dolmen de Soto, declarado monumento nacional en 1931. Uno de los monumentos megalítico más importantes descubiertos en nuestra provincia; o Niebla y su Castillo, de origen romano, que aún conserva elementos del antiguo alcázar árabe (aunque su planta actual es del siglo XV). Esta fortificación es todo un ejemplo del dilatado uso de un edificio por todas las culturas que pasaron por la ciudad de Niebla. Te dejo por aquí la web por si quieres parar a conocerlo.

Foto N.4.: Murallas de Niebla

Entre sus poblaciones, además de las ya mencionadas, tenemos otras como: Bonares, Paterna del Campo, Villarrasa y San Juan del Puerto.



En este punto tengo que pararme y hacer una mención especial al Parque Nacional de Doñana y todo su entorno.

¿Sabías que en la provincia de Huelva contamos con una Reserva de la Biosfera y Patrimonio de la Humanidad? Se trata del Parque Nacional de Doñana, el humedal más importante de Europa. Muy recomendable la visita a través de





alguna de las empresas que realizan recorridos por Doñana, como la Cooperativa Andaluza Marismas del Rocío.

Y una vez por la zona, no puedes marcharte sin visitar la popular aldea Almonteña de El Rocío y su ermita, donde se celebra la romería más famosa y multitudinaria que se conoce y que se encuentra, precisamente, en el entorno de Doñana.

En cuanto a los núcleos urbanos situados en esta zona tenemos: Almonte, El Rocío, Hinojos y Matalascañas.

La Sierra

Situada en la franja norte provincial, en esta extensa comarca puedes encontrar: parajes naturales, pueblos blancos, bosques de pinos, encinas, alcornoques y castaños. Ideal para visitar durante todo el año, aunque quizás el otoño, el invierno y la primavera sean las tres estaciones preferidas por los turistas que nos visitan.

Dentro de la Sierra se encuentra el Parque Natural Sierra de Aracena y Picos de Aroche, el segundo mayor espacio protegido de Andalucía

¿Quién no conoce el afamado Jamón de Jabugo? En la Sierra de Huelva podrás degustar una rica gastronomía basada en el cerdo y sus derivados y frutos como la castaña.

Destacan pueblos como Aracena, capital de la comarca, donde podrás conocer los restos de su Castillo (construido a mediados del siglo XIII) y la Gruta de las Maravillas, una de las primeras cavidades del mundo en ser visitables y de los monumentos naturales más visitados de Andalucía, un auténtico regalo de la naturaleza creado por el agua y la piedra.

Otros lugares de interés serían: Alájar y su Peña de Arias Montano; Almonaster y su mezquita; Cumbres Mayores, con su castillo en el punto más alto de la Sierra y de enormes dimensiones; Fuenteheridos con su fuente de los 12 caños; Zufre,





declarado Bien de Interés Cultural en el 2002 por su casco antiguo de origen islámico; y Cortegana y su castillo en muy buen estado de conservación y que curiosamente, nada se sabe de su origen.

Además, en nuestra Sierra encontramos kilómetros y kilómetros de senderos que transcurren por paisajes naturales de incalculable belleza, ofreciendo un amplio abanico de posibilidades para la práctica de actividades en el que se unen la cultura, el patrimonio, el deporte y por supuesto, el contacto directo con la naturaleza. ¡Muy recomendable parar por la Sierra!

Foto N.5.: Galaroza

Un total de 29 municipios conforman esta comarca. Además de los ya mencionados, podemos destacar otros como: Aroche, Galaroza, Linares de la Sierra, Santa Olalla de Cala o Higuera de la Sierra.



Huelva y los lugares colombinos

Seguro que te es conocido el protagonismo que tuvo Huelva y su provincia en el descubrimiento de América allá por 1492. Es por eso que no me puedo marchar sin recomendarte hacer una ruta por los lugares colombinos. Ruta que ha sido declarada conjunto Histórico-Artístico y que discurre en torno a los pueblos de Moguer y Palos de la Frontera. El recorrido transcurrirá por todos los lugares en los que estuvo Cristóbal Colón preparando su primer viaje hacia el nuevo mundo.





Te recomiendo pararte en el Monumento a la Fe Descubridora (en la Punta del Sebo), El Monasterio de la Rábida, El Muelle de las Carabelas (con las réplicas de los navíos que protagonizaron la gesta descubridora), el Jardín Botánico de José Celestino Muti (parque de 12 hectáreas que se crea para mostrar la riqueza de la flora española e iberoamericana) y la casa Museo Hermanos Pinzón en Palos de la Frontera (recuerda pedir cita previamente para su visita). Y por último, El Monasterio de Santa Clara en Moguer.

Los núcleos urbanos que se enclavan en esta zona son: Huelva, Mazagón, Moguer y Palos de la Frontera.

Foto N. 6: Monasterio de la Rábida



Y he dejado para el final el paseo por la capital.

Huelva se sitúa entre las desembocaduras de los ríos Tinto y Odiel. Antigua ciudad romana **Onvba Aestvaria**, fundada sobre estuarios (como nos evoca el nombre de nuestro centro) y construida sobre los antiguos asentamientos fenicio y tartesio.

Curiosamente, hasta el año 1833 no existió la provincia de Huelva como tal, pero sí los ámbitos municipales (pueblos y ciudades) algunos de los cuales poseían historia desde hacía siglos y milenios de antigüedad (como ya hemos visto en este





breve recorrido). Ya la arqueología nos señala un poblamiento en toda esta zona durante el Paleolítico, pero hasta 1833, no fue centro político, religioso y económico, estando centralizado todo anteriormente en la vecina Sevilla.

A partir de la segunda mitad del siglo XIX, Huelva fue la terminal de las minas de Riotinto tras la llegada británica a la provincia: en el año 1873, el gobierno de España vendió la explotación de las milenarias minas de Río Tinto a la compañía Inglesa Rio Tinto Company, una importante empresa inglesa y una de las potencias económicas de la época. Este hecho marcó, sin dudas, el futuro de nuestra ciudad y provincia.

La llegada británica supuso un impulso al progreso tanto a nivel urbanístico, como tecnológico como social; una auténtica revolución industrial.

De esa época son las obras de lugares tan emblemáticos como: el embarcadero de mineral de Riotinto (el popular muelle del Tinto sobre el río Odiel) y la antigua estación de ferrocarriles, cuya fachada principal es de estilo neomudéjar y que hoy por hoy está en desuso.

Es a partir de esa época y sobre todo de los siglos XIX y XX, gracias a la creciente actividad comercial y administrativa de esos años, cuando se construyen la mayoría de los edificios emblemáticos de la capital: la Casa Colón (primer hotel de 5 estrellas de España), el Ayuntamiento, el Instituto Rábida (donde estudió nuestro premio nobel Juan Ramón Jiménez y Antonia Arrobas y Pérez, la primera mujer que se matriculó en España en Enseñanza Media allá por el 1871); el edificio del Banco de España o el Gran Teatro (que nació para responder a la creciente demanda de espacios de ocio y cultura de la burguesía onubense). También cabe destacar la construcción en aquella época de una de nuestras casas señoriales más visitadas: el palacio de Mora Claros, o la mítica barriada de estilo inglés, muy cerca del centro de la ciudad: la barriada Reina Victoria, entre otros.





Foto N.7: Ayuntamiento de Huelva

Y no nos podemos olvidar, que es en esos años cuando nace el decano del fútbol español: El 18 de diciembre de 1889, en la actual Casa Colón, tuvo lugar una reunión que marcaría un hito en la historia del deporte español. Ese día se formaliza el Real Club Recreativo de Huelva, el primer club de fútbol y de tenis de España.



Si te gusta la arqueología, tienes una parada obligada en nuestro Museo, donde además de exposiciones temporales, puedes conocer piezas de gran valor arqueológico del mundo tartesio (como la colección de objetos, ajuares o joyas procedentes de la Necrópolis de la Joya), o el magnífico conjunto de 29 ídolos cilíndricos (III milenio a. C), un tesoro único en la Península Ibérica.

En cuanto a los monumentos de carácter religioso, podemos destacar:

- La Parroquia de San Pedro, en la cima del cabezo con el mismo nombre y que es el templo cristiano más antiguo de Huelva.
- El Santuario de Ntra. Sra. de la Cinta: patrona de la ciudad y uno de los lugares más visitados en la capital, entre otras cosas, por su magnífica ubicación, en lo alto de uno de nuestros cabezos milenarios con vistas al río Odiel.
- La ermita de la Soledad, la cual ha tenido diferentes usos a lo largo de la historia y siendo uno de los pocos edificios que resistieron al famoso terremoto de Lisboa en 1755.
- El Convento de Santa María de Gracia (actual colegio de las Agustinas), lugar en el que los arqueólogos localizaron los restos del antiguo faro de Onvba Aestvaria.





CONSEJERÍA DE D. EDUCATIVO y F. PROFESIONAL

Delegación Territorial de Desarrollo Educativo, Formación

Profesional, Universidad, Investigación e Innovación

21700356 - IES "Estuaria"

- Iglesia catedral de la Merced, cuyo edificio actual se construye en el siglo XVIII tras el terremoto de Lisboa y se sitúa en una de las plazas más populares de la capital, la Plaza de la Merced.
- La Iglesia de la Milagrosa, de estilo neogótico, una de las más jóvenes construcciones religiosas de Huelva.
- Y la Parroquia de la Purísima Concepción: en la calle comercial principal de la capital del siglo XVI.

En este último enlace, te dejo la web de turismo del Ayuntamiento de Huelva, donde podrás acceder a todos los monumentos de interés de la capital, así como un mapa para poder planificar tu ruta por nuestras calles.

Deseo de corazón que te haya gustado este paseo que hemos hecho juntos y juntas por la provincia de Huelva y su capital. Estoy segura de que estarás deseando conocerla tú mismo y tú misma en primera persona, y disfrutar de todo lo que nuestra tierra puede ofrecerte.

Espero verte pronto.

Un saludo muy cordial,

María Ángeles Romero Portero

Directora

IES Estuaria

